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Décédée à la fin du mois de novembre, Danielle Mitterrand 
nous laisse un message d’espoir, qui montre la voie d’une 
société plus juste aux générations qui inventeront le monde de 
demain.

«Nouveaux résistants à l’ordre néolibéral, bâtisseurs d’un 
monde où chacun trouve sa part de vie, de liberté et d’action, 
expérimentateurs de solutions alternatives aux problèmes du 
temps... Qu’ils se rassemblent, s’unissent, fusionnent partout 
dans le monde pour mettre un terme à la dictature économique 
et financière, suppôt des dictateurs politiques. Celles-ci 
semblent être, enfin, ébranlées par la colère des peuples. C’est 
heureux mais ce n’est qu’un début. Je souhaite de tout cœur que 
nos propositions en faveur des biens communs du vivant soient 
comprises de tous et participent à l’urgente et indispensable 
métamorphose de la société humaine vers une nouvelle 
civilisation ».

Toute l’équipe de La Feuille de Chou souhaite à chacun(e) une 
excellente année 2012, et qu’elle soit pour l’écologie politique 
une étape importante pour hâter cette métamorphose que tous 
les militants appellent de leurs vœux.

Éditorial d’Europe-Écologie Les Verts Limousin

Au recto quelques exemples 
d’actions des trois départements 
limousins, et l’annonce de la venue 
d’Eva.

Au verso, une analyse contra-
dictoire de l’accord national entre 
EELV et le PS, qui concerne les 
législatives. Le débat a passionné 
les militants locaux, même si le Li-
mousin est une des seules régions 
qui n’est pas concernée, le PS étant 
dans une posture trop hégémoni-
que pour accepter d’y laisser une 
circonscription à EELV.
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DÉCEMBRE 2011L’écho-logique des Verts

Pour rejoindre
le mouvement

de l’écologie politique,
devenez adhérent 

ou coopérateur 
en vous inscrivant 

à l’adresse
www.rejoindre.eelv.fr

Eva Joly parle vrai 
Les vieilles formules pour faire de la politique sont inopérantes. Je 
ne suis pas prisonnière et je souhaite garder une parole libre loin des 
calculs et des stratégies. Je veux être libre de pouvoir reconnaître les 
mérites d’un candidat ou de critiquer un autre sur ses idées, sans que 
l’on pousse des cris d’orfraie. Je crois que les Français attendent que 
l’on sorte d’une vision figée de la politique.

L’emploi : C’est une de mes priorités. Avec la reconversion écologique, nous 
pouvons réindustrialiser nos régions : passer aux énergies renouvelables 
va créer des centaines de milliers d’emplois à travers le réseau TPE-PME. 
L’autre grand gisement d’emplois est la rénovation de plus de 30 millions de 
logements. Nous nous engageons à en rénover 300 000 par an. Cela crée des 
emplois, améliore la vie des gens et lutte contre la précarité énergétique.

Toutes les rénovations des bâtiments ne sont pas à la charge de l’Etat. Son 
rôle pourrait être de faciliter l’accès au crédit pour les travaux. Cet effort 
financier est vite amorti quand la facture d’électricité est divisée par trois. 
C’est du gagnant-gagnant. Nous émettrons moins de CO2, les charges qui 
pèsent sur les ménages seront considérablement diminuées et nous réduiront 
notre dépense énergétique.

« Travailler tous travailler mieux » : Seul ce projet est crédible. Qui peut 
croire que le plan Sarkozy est crédible alors qu’il a creusé les déficits de plus 
de 500 milliards ? La solution ne peut être dans la relance de la croissance 
comme il le pense. Cette époque-là est finie.

Produire français ou acheter français ? : Ce débat est celui du repli sur soi, 
des vieilles idées souverainistes. Je n’y crois pas. Une voiture produite en 
Allemagne peut avoir 60 % de composants français. Cela n’a pas de sens. 
Je souhaite une préférence sociale et environnementale. Pour nous ce n’est 
pas la nationalité qui doit primer mais la qualité. Cette préférence doit aussi 
s’établir aux frontières de l’Europe. Nous voulons interdire l’accès à nos 
marchés de produits qui ne respectent pas le droit social et nous sommes 
pour une protection écologique : nous ne pouvons pas continuer à importer 
de l’autre bout du monde sans tenir compte du coût écologique !

Eva Joly lors d’une interview, le 16 décembre à Lyon

Eva Joly propose la seule vision politique 
cohérente du futur des PME 
«Nous voulons créer un million d’emplois dans les énergies renouvelables, 
les économies d’énergie, les services et l’économie solidaire et les petites 
et moyennes entreprises (PME). Je présenterai au mois de janvier des 
éléments chiffrés et précis pour montrer comment nous réaliserons cet 
engagement» a déclaré Eva Joly le 18 décembre à Paris.

Le programme d’EELV est le seul qui propose une solution aux PME, qui 
sont l’épine dorsale de notre économie et le vecteur de la relocalisation. Alors 
que la droite n’avantage que les grandes multinationales et les spéculateurs, 
la gauche traditionnelle croit quant à elle que n’existent que les salariés 
des grandes entreprises ou les fonctionnaires et employés des collectivités 
locales. Pourtant, tous les experts des pays industrialisés savent que l’emploi 
vient des PME et de l’artisanat, structures qui sont les plus taxées, les moins 
aidées financièrement et qui pourtant font la richesse soutenable de nos 
régions.

Eva Joly vient en Limousin le 26 janvier
L’équipe de campagne d’Eva nous a assuré qu’elle serait présente en 
Limousin ce jour-là, pour intervenir sur une thématique qui nous tient à 
cœur. Les choses seront finalisées début janvier, mais réservez dès à présent 
cette date sur votre agenda !

Siège limousin des Verts et d’Europe-Écologie : 11, rue Delescluze 87000 LIMOGES Tel 05 55 77 35 01

Les Verts-Creuse 23 rue du Prat 23000 GUÉRET  tel 05 55 41 08 86 eelv.creuse@gmail.com

PÉCHEURS D’ÉNERGIE
http://pecheursdenergie.wordpress.com/

Les militants écologistes de Brive, ont démarré le 13 décembre une forme 
de sensibilisation aux économies d’énergie qui connaît un grand succès à 
travers la France : la pêche à l’énergie, ou pêche à la lumière. Nos trois 
pêcheurs corréziens ont éteint une trentaine d’enseignes et en bonus, toutes 
les décorations de Noël de l’avenue de Paris !

Cette action est non violente et n’engendre aucune dégradation. Un 
tract permet de sensibiliser les gérants des magasins, afin de faire œuvre 
pédagogique.
L’action des pêcheurs d’énergie s’inscrit dans le contexte actuel 
d’économie d’énergie : le remplacement des énergies fossiles par les 
énergies renouvelables ne peut pas couvrir nos besoins actuels. Au 
niveau énergétique, préserver la planète, c’est d’abord consommer moins, 
principalement en revoyant notre manière de nous déplacer et en repensant 
les économies en terme de chauffage. Nous avons conscience que l’éclairage 
ne représente qu’une petite partie des dépenses énergétiques. Notre action 
permet également de diminuer la pollution lumineuse.

Leur site internet national http://pecheursdenergie.wordpress.com a pour 
but de “mettre en lumière” le travail fait par les associations locales sur cette 
thématique : les enseignes lumineuses (néons, halogènes), les panneaux 
publicitaires lumineux, l’éclairage public… génèrent surconsommation et 
pollution lumineuse s’ils sont trop nombreux et mal gérés.

Pour éviter les escalades dangereuses pour atteindre les interrupteurs 
extérieurs, les militants ingénieux ont mis au point une « canne à watts », 
dont le montage et le fonctionnement sont expliqués sur le site.

Contact : Nymool à nymool@hotmail.fr

Concert au profit des 
demandeurs d’asile
à Guéret, samedi 4 février 2012

Le groupe local EELV participe 
au sein du Réseau Éducation Sans 
Frontière 23 à la réalisation de ce 
concert organisé avec l’aide de 
l’association « le chemin des artistes »
Un dépliant sera distribué en amont 
contenant des informations d’aide 
aux demandeurs d’asile, mais aussi 
un argumentaire pour contrer les 
nombreuses idées fausses véhiculées 
par le gouvernement actuel. Voici le 
programme de cette soirée : 
– 17 h 30 : table ronde débat autour du 
sujet des migrants et des demandeurs 
d’asile 
– 19 h 30 : auberge espagnole (chacun 
amène quelque chose à manger et on 
partage) 
La buvette est tenue par les membres 
de l’association « Le chemin des 
artistes ». 
– 21 h : concert avec : VLAD, Les 
Têtes de lapins, La Dernière dent de 
Pépé 
  
Tout ceci aura lieu salle de la 
Sénatorerie (en face de la caserne 
des pompiers), le prix d’entrée 
est libre, c’est-à-dire que chacun 
participe à hauteur de ses moyens.

LES VERTS

2012 :Eva
présidente

• Réunion du groupe creusois le 
premier mercredi du mois à 20h 
au local du 23, avenue du Prat à 
Guéret. Permanence le jeudi de 
13h15 à 15h30.
• Permanence du groupe local de 
Limoges le mercredi après-midi 
au local de la rue Delescluze.



L’accord EELV – PS : pour ou contre ?
MARCHÉ DE DUPE OU RÉELLE AVANCÉE ?

La signature du fameux accord électoral entre Europe Écologie Les Verts et 
le Parti Socialiste a déclenché une tempête de réactions, favorables ou non, 
dans tout l’hexagone. Enfin, surtout dans les milieux politiques, écologistes 
ou environnementaux ! Il n’en a pas fait une affaire d’état, le citoyen lambda. 
Il fera son choix dans les tout derniers jours de la campagne, comme pour 
toute élection et d’ici là, il aura coulé de l’eau dans le béton !
Il paraît toutefois important de revenir sur cet accord pour l’expliquer, sa 
portée, son contenu, les raisons de l’avoir signé.

Tout d’abord, il s’agit d’une plate-forme de travail pour des élus socialistes 
et écologistes qui siégeraient ensemble à l’Assemblée. Ce sont en fait les 
points sur lesquels nous souhaitons travailler ensemble, les cinq prochaines 
années, pour sortir la France de la crise. Mais ce sont aussi les points sur 
lesquels nous ne sommes pas d’accord (sortie du nucléaire, arrêt du projet 
d’aéroport de Nantes, par exemple) et qui, posés comme incontournables par 
notre mouvement, ne pouvaient pas être ignorés. Cet accord est un accord de 
mandature portant sur les élections législatives et rien de plus rien de moins.

Son contenu ne peut être résumé en quelques mots, mais certaines avancées 
y figurant sont notables et méritent d’être mises en avant :
– Par exemple, séparer les activités de dépôt et de spéculation des établissements 
bancaires n’est pas une mince affaire, pas plus que l’instauration d’une taxe 
sur les transactions financières ou la lutte, à l’échelon européen, contre les 
paradis fiscaux.
– Ou encore travailler à la création de la contribution climat énergie, ou 
ériger en priorité l’efficacité énergétique ou le développement des énergies 
renouvelables. Cet accord, complexe, représente tout de même plusieurs 
semaines de travail pour un groupe de négociateurs issus des deux camps 
et, qui ont, chacun de leur côté, avancé vers l’autre à force d’écoute et de 
dialogue.
Nous sommes une formation politique et à ce titre, aspirons à changer la 
société. Le système électoral français (scrutin uninominal à deux tours) nous 
oblige à passer des accords avec d’autres partis pour exister dans les diverses 
assemblées. C’est d’ailleurs ce que nous avons fait au Conseil régional du 
Limousin. Réfuter ça, c’est nier nos raisons d’être. Ne pas s’allier, c’est 
continuer à crier seuls, dans notre coin, l’urgence d’agir. Mais sans se 
donner les moyens de l’action.
L’accord évoque l’introduction de la proportionnelle dans les modes de 
scrutin. Si cette orientation est tenue, nous ne serons pas obligés, dans 5 ans 
de conclure un nouvel accord. Et ceux qui souhaitent que nous restions purs et 
vierges de tout soupçon n’auront alors plus à hurler au scandale !
En attendant, deux campagnes majeures s’offrent à nous. Ce ne sont pas pour 
nous des élections aux résultats flatteurs. Mais il nous appartient, et à nous 
seuls, de changer le cours des choses.

Didier Tescher

POURQUOI NOUS AURIONS VOTÉ CONTRE

Sur le « terrain », en Limousin comme ailleurs, un certain nombre d’adhérents, 
coopérateurs, sympathisants ont exprimé leur désapprobation sur cet accord. Au 
Conseil fédéral, 26 % des délégués ont voté contre… Sans remettre en cause 
le vote, car reconnaissons-le, il était difficile de trancher, reprenons quelques 
arguments.
Même si plusieurs points nous semblent positifs, le contenu est largement 
insuffisant.
Globalement, c’est une bonne solution d’acter les désaccords (la politique 
énergétique, symbolisée par l’EPR de Flamanville, et les grands travaux inutiles, 
représentés par l’aéroport ND des Landes). Mais il y a beaucoup d’autres 
« inacceptables » comme la reconnaissance de la force de dissuasion nucléaire ; 
le dossier retraite, rien sur une vie République, et des éléments de vocabulaire 
idéologiques du PS, etc. qui auraient gagné à être explicitement classés dans 
les constats de désaccord. L’exemple le plus symptomatique est l’introduction 
d’une part non précisée ni datée de proportionnelle dans les scrutins.
Le contexte externe : une image dégradée.
L’autre bonne idée est de limiter l’accord à la mandature législative, et ainsi pouvoir 
développer notre programme complet dans la campagne des présidentielles 
d’Eva Joly. Le public peut très bien comprendre l’intérêt d’augmenter le nombre 
de député-es EELV. et que l’absence de proportionnelle oblige à cet exercice 
de négociation. Mais un accord « insuffisant » est préjudiciable pour l’image 
et pour permettre par la suite un travail efficace à l’Assemblée. De même que 
d’avoir annoncé, sans tenir, qu’il n’y aurait pas d’accord sans l’abandon des 
dossiers emblématiques.
– D’une part, on n’est pas sûr que les accords seront respectés par le PS, ni 
dans les circonscriptions, ni dans le contenu… Qu’est ce qui oblige le candidat 
présidentiel du PS, dans cette ve République, quand on voit déjà les interventions 
en faveur de l’énergie nucléaire ?
– D’autre part ce qui sera retenu par les gens n’est pas dans le contenu, mais 
l’impression qu’EELV reste encore, comme un supplétif du PS.
Avec, en prime le jugement que les avantages de nos représentants l’emportent 
sur l’intérêt collectif. Le fait que notre Secrétaire Nationale, donc signataire, 
soit, in fine, une des principales bénéficiaires électorales affaiblit énormément 
sa position.
Au sein d’EELV la dynamique risque de s’enrayer
Ce choix stratégique pose un vrai problème. Il révèle le décalage entre les choix 
de nos dirigeants, et les motivations des adhérents, anciens et surtout nouveaux. 
C’est risquer de dilapider le capital dynamique d’adhésion, de participation, et 
électoral, construit avec les Européennes et les Régionales. Et sur le terrain, 
c’est oublier tout ce que certains militants subissent dans nos « relations » avec 
le PS.
En résumé, cet accord traduit que l’objectif pragmatique d’augmenter le nombre 
d’élus au Parlement l’emporte sur la dynamique globale de terrain d’un parti 
qui porte un programme ambitieux et autonome. C’est en contradiction avec les 
raisons qui nous ont fait rejoindre EELV, ainsi nous sommes sûrs qu’un certain 
nombre d’entre nous. Mais, maintenant, ce n’est pas une raison pour tout lâcher. 
Acceptons le vote de la majorité, restons soudés et continuons dans l’action.
Nous devons démontrer que notre PROJET 2012 va bien au-delà de cet accord 
législatif. Nous pouvons être tous des porte-parole d’Eva Joly dans la campagne 
Présidentielle, où elle a la mission de développer nos propositions. 

Laurent Teyssendier &Murriel Padovani-Lorioux

NON à l’abattoir halal de Guéret !

Dans les mois qui viennent, un abattoir destiné exclusivement à la production 
de viande Halal devrait ouvrir ses portes à Guéret. EELV Limousin a 
longuement débattu dans ses rangs sur l’opportunité de débloquer une 
subvention publique en faveur de ce projet et décidé de demander à ses élus 
de ne pas voter cette subvention. Devant la polémique parfois nauséabonde 
qu’a suscité le caractère religieux de cet abattoir, le parti tient à rappeler sa 
position concernant le maillage français des abattoirs.
– EELV est favorable, en agriculture, aux circuits courts et diversifiés, 
permettant la mise en valeur des territoires au profit des populations locales 
et la réduction du nombre de camions sur les routes.
– EELV soutient donc les abattoirs locaux, de petite taille, destinés à un 
usage local diversifié et désapprouve les grosses unités. Le parti souhaiterait 
un assouplissement des règles de l’abattage qui, actuellement, mettent 
en difficulté les petits agriculteurs. Ces règles, cachent derrière un souci 
d’hygiène la plupart du temps injustifié, une réelle volonté de concentration 
en faveur de grosses sociétés rendant la survie des petits problématique.
– L’abattoir prévu à Guéret inquiète donc EELV à plusieurs titres :
Il s’agit d’une structure dont la montée en puissance est prévue : 3 000 t 
de viande dans un premier temps, puis 5 000 puis 8 000. Cette montée en 
puissance n’exclut pas d’arriver à terme à 15 000 tonnes voire plus encore.
Le groupement national de bouchers halal à l’origine du projet, vise 
clairement le marché national et l’exportation. Il contribuera donc à 

augmenter le fret routier et le réchauffement climatique. Ce groupement exclut 
l’éventualité de produire également de la viande classique, non halal.
Il ne répondra donc pas aux besoins majoritaires du Limousin. Cela contraint 
la collectivité et les acteurs locaux à réfléchir en urgence à la construction 
parallèle d’une unité d’abattage destinée aux besoins locaux.
Ce groupement privé a pour objectif des profits privés. Il ne répond en rien à 
une mission de service public ce qui justifie mal une subvention publique.
Ces différentes caractéristiques et zones d’ombre en font donc un projet peu 
soucieux de l’environnement et de l’intérêt général. EELV ne votera donc 
pas son subventionnement. Le parti écologiste profite par ailleurs du débat 
que suscite cet événement pour rappeler son inquiétude quant aux dérives 
productivistes de notre agriculture et quant au risque réel qu’elles font peser 
sur notre espèce dans un avenir désormais dangereusement proche. Le parti 
écologiste dénonce une fois de plus la surdité de nos dirigeants sur ces 
questions, une surdité qui, chaque jour, devient plus criminelle.
 Marie Labat et Marc Horvat


